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УДК 621.6-5 
 

А.А. СЛАВЯНСКИЙ, Е.В. СЕМЕНОВ 
 

АНАЛИЗ ПРОЦЕССА ФРАКЦИОНИРОВАНИЯ СЫПУЧИХ СМЕСЕЙ 
 

На основе анализа кинетики взвешенного в вертикальном воздушном потоке коллек-
тива частиц небольшого размера дается обоснование эффективности процесса фракциони-
рования данной субстанции. 

Ключевые слова: воздушный поток, канал, поле силы тяжести, коллектив частиц, 
фракционирование. 
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A.A. SLAVJIANSKIJ, E.V. SEMENOV 
 

ANALYSIS OF THE PROCESS OF FRACTIONATING LOOSE BLENDS 
 

Based on the analysis of kinetics measured in vertical air stream collective particles of 
small size provides a rationale for the effectiveness of the classification of this substance. 

Keywords: airflow channel, gravity field, the collective particles fractionation. 
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УДК 577.115.083 
 

А.К. ДЖАВАДОВ, Г.С. ЗУЛЕВ, Э.А. КЛЕПИКОВА 
 

ОПРЕДЕЛЕНИЕ КЛАССОВ ЛИПИДОВ И ПОДКЛАССОВ 
ФОСФОЛИПИДОВ В БИОЛОГИЧЕСКИХ МАТЕРИАЛАХ  

МЕТОДОМ ТОНКОСЛОЙНОЙ ХРОМАТОГРАФИИ  
С ПОСЛЕДУЮЩЕЙ ДЕНСИТОМЕТРИЕЙ 

 
Разработана методика определения классов липидов и подклассов фосфолипидов в 

липидных экстрактах биологических материалов методом тонкослойной хроматографии с 
использованием готовых пластин для тонкослойной хроматографии и денситометра марки 
Сорбфил. Использование этой методики позволяет определить количество общих фосфоли-
пидов, а также других классов липидов, которые при тонкослойной хроматографии классов 
липидов остаются на старте вместе с фосфолипидами. 

Ключевые слова: подклассы фосфолипидов, классы липидов, тонкослойная хромато-
графия, денситограмма, хроматограмма, липидные экстракты. 
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A.K. JAVADOV, G.S. ZULEV, E.A. KLEPIKOVA 

 
DETERMINATION OF LIPID CLASSES AND SUBCLASSES  

OF PHOSPHOLIPIDS IN BIOLOGICAL MATERIALS BY THIN LAYER  
CHROMATOGRAPHY FOLLOWED DENSITOMETRY 

 
The method of determination of lipid classes and subclasses of phospholipids in the lipid ex-

tracts of biological materials by thin layer chromatography using ready-TLC plates and stamps Sorbfil 
densitometer. Using this technique to determine the amount of total phospholipids and other lipid clas-
ses which TLC lipid classes remain at the start together with phospholipids. 

Keywords: subclasses of phospholipids, lipid classes, thin layer chromatography, densito-
grams, chromatogram lipid extracts. 
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УДК 637.522 
 

А.А. ЛУКИН, С.П. МЕРЕНКОВА 
 

СПОСОБ ПРОИЗВОДСТВА БЕЛКОВОГО СТАБИЛИЗАТОРА  
ДЛЯ КОЛБАСНЫХ ИЗДЕЛИЙ 

 
В настоящей статье рассмотрена технология получения белкового стабилизатора 

для колбасных изделий. Технической задачей разработанной технологии получения белкового 
стабилизатора является повышение качества функционального коллагенового продукта и его 
выхода, интенсификация технологического процесса, исключение применения химических реа-
гентов, сохранение нативной структуры коллагена. 

Ключевые слова: протепсин, белковый стабилизатор, пищевая ценность, колбасные 
изделия. 
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A.A. LUKIN, S.P. MERENKOVA 
 

A METHOD FOR PRODUCING A PROTEIN STABILIZER SAUSAGE 
 

In this article the technology of producing the protein stabilizer sausage. The object of the de-
veloped technology for protein stabilizer to improve the quality of the functional collagen product and 
its release, the intensification of the process, the exclusion of the use of chemical reagents, maintaining 
the native structure of the collagen. 

Keywords: protepsin, protein stabilizer, nutritional value, sausages. 
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УДК 351.765 
 

С.С. ЦИКИН, Т.Н. СУЧКОВА, Л.А. АНДРЕЕВА, Н.Н. КОРНИЕНКО 
 

МЯСО ДИКОГО КАБАНА И ПЯТНИСТОГО ОЛЕНЯ 
 КАК ВЫСОКОЦЕННЫЙ ИСТОЧНИК МЯСНОГО СЫРЬЯ 

 
Одним из путей решения проблемы дефицита белка в питании населения является 

использование дополнительных источников сырья. Альтернативой решения проблемы дефи-
цита белка является применение нетрадиционного мясного сырья при изготовлении продук-
тов питания. 

Ключевые слова: дикий кабан, дикие копытные животные, нетрадиционное мясное 
сырье, пятнистый олень. 
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S.S. TSICKIN, T.N. SUCHKOVA, L.A. ANDREEVA, N.N. KORNIYENKO 
 

WILD BOAR AND SIKA DEER AS А SOURCE OF А HIGH RAW MEAT 
 

One way to solve the problem of shortage of protein in the diet of the population is the use 
of additional sources of raw materials. An alternative solution to the problem of protein deficiency 
is the use of non-traditional raw meat in the manufacture of food products. 

Keywords: wild boar, wild ungulates, unconventional raw meat, spotted deer. 
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УДК 637.358:613.24 
 

Е.Н. АРТЕМОВА, А.П. СИМОНЕНКОВА 
 

ПЕРСПЕКТИВЫ ПЛАВЛЕНЫХ СЫРНЫХ ПРОДУКТОВ  
НА СОВРЕМЕННОМ ПОТРЕБИТЕЛЬСКОМ РЫНКЕ 

ГЕРОДИЕТИЧЕСКОГО ПИТАНИЯ 
 

Основываясь на большом теоретическом материале, в статье показана возмож-
ность создания взбитого плавленого сырного продукта для геродиетического питания,  
обладающего высокими потребительскими свойствами. 

Ключевые слова: взбитый плавленый сырный продукт, жмыхи из растительного 
сырья, потребительские свойства, композиционные сочетания, рецептура. 
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E.N. ARTEMOVA, A.P. SIMONENKOVA 
 

THE PROSPECTS OF PROCESSED CHEESE PRODUCTS  
ON THE MODERN CONSUMER MARKET  

OF GERODIETETIC NUTRITION 
 

Based on a large, reliable and theoretical material, the article shows the possibility of cre-
ating whipped processed cheese product for gerodietetic nutrition, possessing of high consumer 
properties. 

Keywords: whipped processed cheese product, oilcakes from vegetable raw materials, consumer 
properties, composition of mix, recipes. 
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УДК 664.71-11 
 

С.А. ЛЕОНОВА, Е.В. ПОГОНЕЦ 
 

ТЕХНОЛОГИЯ КРУПЫ ИЗ ПРОРОЩЕННОГО ЗЕРНА ТРИТИКАЛЕ 
 

Представлены результаты разработанной технологии крупы из пророщенного зерна 
тритикале. Установлено, что содержание большинства микроэлементов и витаминов  
значительно повышается в готовом крупяном продукте по сравнению с исходным зерном. 

Ключевые слова: тритикале, пророщенное зерно, крупа, число падения. 
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S.А. LЕОNОVА, Е.V. PОGОNЕTS 
 

TECHNOLOGY OF GROATS  
FROM GERMINATED GRAIN OF TRITICALE 

 
The results of elaborated technology of groats from germinated cereal grain are presented 

in the article. It has been found that the content of vitamins and trace elements of final cereal product 
had been significantly increased in comparison with original grain. 

Keywords: triticale, germinated grain, groats, falling number. 
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УДК 664.292; 66.974.434 
 

А.Г. БЕЛЯЕВ 
 

ИССЛЕДОВАНИЕ КОНЦЕНТРАЦИИ ПЕКТИНОВЫХ ВЕЩЕСТВ, 
ПОЛУЧЕННЫХ ПО РАЗРАБОТАННОЙ ТЕХНОЛОГИИ  

ПРИ РАЗЛИЧНЫХ СПОСОБАХ ОЧИСТКИ ИХ ЭКСТРАКТОВ 
 

Представлены результаты по исследованию концентраций пектиновых веществ, 
выделенных по разработанной технологии из яблочных выжимок и свекловичного жома в 
экстракты с использованием спектрофотометрии, очищенные различными способами. 

Ключевые слова: пектиновые вещества, отходы растительного сырья, яблочные 
выжимки, свекловичный жом, спектрофотометрия, ультрафиолетовая часть спектра,  
катионит, анионит. 
 

СПИСОК ЛИТЕРАТУРЫ 
 
1. Донченко, Л.В. Диффузионные свойства пектиносодержащего растительного сырья / Л.В. Донченко, 

В.В. Нелина, Е.В. Яровая // Перед. произв. и научн. опыт., рекоменд. для внедр. в сах., крахм.-пат. и конд. пром-
сти. – М.: АгроНИИТЭИПП, 1990. – Вып. 1. – С. 38-42. 

2. Беляев, А.Г. Использование отходов растительного сырья для получения пектиновых биополимеров 
комплексообразователей / А.Г. Беляев, И.Ю. Шаталов, Ю.И. Шеставина // Вестник Курской государственной 
сельскохозяйственной академии. – 2013. – № 9. – С. 58-59. 

3. Способ получения пектинового экстракта для определения количественного содержания пектина в 
растительном сырье: пат. 2254342 Рос. Федерация: МПК 7 C08B37/06, G01N30/00 / Беляев .Г., Битюков Е.И., 
Редькин П.П.; заявитель и патентообладатель Беляев Алексей Геннадьевич, Битюков Евгений Ильич, Редькин 
Павел Петрович. – №2003123709/04; заявл. 28.07.2003; опубл. 20.06.2005, Бюл. №17. – 6 с. 

 
Беляев Алексей Геннадьевич 
Юго-Западный государственный университет 
Кандидат биологических наук, доцент кафедры «Товароведения, технологии и экспертизы товаров» 
305007, г. Курск, ул. Еремина, д. 1 
Тел. (4712) 32-39-95, (4712) 32-46-66 
E-mail: 7631pektin@mail.ru 
 
 

A.G. BELYAEV 
 

INVESTIGATION OF CONCENTRATION PECTIN, RECEIVED  
ON THE DEVELOPED TECHNOLOGY  

AT VARIOUS WAYS OF CLEANING THEM EXTRACTS 
 

Presents the results for determination of concentrations of pectin isolated from apple pom-
ace and sugar beet pulp in the extracts using the spectrophotometry, purified in various ways. 

Keywords: pectin, vegetable waste materials, pomace, sugar beet pulp, spectrophotometry, ul-
traviolet part of the spectrum, cationic, anionic. 
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УДК 641.563:616.379 
 

Е.Д. ПОЛЯКОВА, Т.Н. ИВАНОВА, Г.А. МЕДВЕДЕВА 
 

ВЫЯВЛЕНИЕ ТЕРАПЕВТИЧЕСКОЙ ЭФФЕТИВНОСТИ 
 ОБОГАТИТЕЛЯ ПОЛИКОМПОНЕНТНОГО РАСТИТЕЛЬНОГО 

 ПИЩЕВОГО ПРИ САХАРНОМ ДИАБЕТЕ 
 

В статье приведены результаты клинических испытаний, проведенных на базе эндо-
кринологического отделения БУЗ Орловской области «Городская больница им. С.П. Боткина». 

Ключевые слова: клинические испытания, терапевтическая эффективность,  
обогатитель поликомпонентный растительный пищевой. 
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E.D. POLYAKOVA, T.N. IVANOVA, G.A. MEDVEDEVA 
 

IDENTIFICATION OF THERAPEUTIC EFFEKTIVNOSTI  
OF MULTICOMPONENT FORTIFIER HERBAL DIETARY DIABETES 

 
The article presents the results of clinical trials conducted at the endocrinology Depart-

ment of the START of the Oryol region «City hospital them. S. P. Botkin». 
Keywords: clinical trials, therapeutic efficacy, a multicomponent fortifier fortifier vegeta-

ble food. 
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УДК 544.723:663.44 
 

Т.А. КРАСНОВА, Н.В. ГОРА, Н.С. ГОЛУБЕВА 
 

ИССЛЕДОВАНИЕ ВЛИЯНИЯ АДСОРБЦИОННОЙ ОБРАБОТКИ 
ПИВНОГО СУСЛА НА КАЧЕСТВЕННЫЕ ХАРАКТЕРИСТИКИ ПИВА 

 
Проведены исследования по адсорбционному извлечению полифенольных соединений 

из пивного сусла с целью улучшения качества пива. Неохмеленное пивное сусло пропускалось 
через пилотную установку, заполненную дешевым углеродным сорбентом. Показано, что об-
работка полукоксами марок АБГ и «Пуролат-Стандарт» снижает концентрацию полифе-
нольных соединений в пивном сусле. По результатам сравнительной оценки товароведных 
свойств пива показано, что по физико-химическим и микробиологическим показателям, со-
держанию токсичных элементов опытные образцы пива соответствуют нормативным 
значениям. Кроме того, пиво, полученное из сусла, обработанного по разработанной техно-
логии, превосходит контрольный образец по органолептическим показателям и показате-
лям, прогнозирующим стабильность. 

Ключевые слова: пиво, пивное сусло, полифенольные соединения, качество, адсорбция. 
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T.A. KRASNOVA, N.V. GORA, N.S. GOLUBEVA 
 

THE RESEARCH ON THE INFLUENCE OF ADSORPTION TREATING  
OF WORT ON QUALITY CHARACTERISTICS OF BEER 

 
The research on the adsorption of polyphenol compounds from wort, in order to improve 

the quality of beer, was done. Unhopped wort passed through a pilot apparatus filled with a cheap 
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carbonic sorbent. It was shown that treating wort with carbon charcoal ABG and “Purolat Stand-
ard” led to the decrease in the concentration of polyphenol compounds in wort. The results of com-
parative evaluation of beer properties showed that experimental samples of beer complied with 
standard specifications in terms of their physical-chemical and microbiological indices and the con-
tent of toxic elements. Besides, beer obtained from the wort, which had been treated applying the 
developed technology, excelled a check sample in organoleptic properties and stability indices. 

Keywords: beer, beer wort, polyphenol compounds, quality, adsorption. 
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Н.Л. НАУМОВА 
 

ПРАКТИЧЕСКИЕ АСПЕКТЫ ВИТАМИНИЗАЦИИ 
СЕЛЕНСОДЕРЖАЩИХ БУЛОЧНЫХ ИЗДЕЛИЙ 

 
В статье представлены результаты исследований сохранности обогащающих ком-

понентов, а именно микроэлемента селена и витаминов Е, В1, В2, В6, РР, В5, В9, В12, Н, в про-
цессе производства и хранения модельных образцов булочных изделий, полученных при ис-
пользовании пищевой добавки «Селексен» (производитель ООО НПП «Медбиофарм» (г. Об-
нинск, Калужская обл.)) и витаминного премикса 986 (производитель «DSM Nutritional 
Products Europe Ltd.» (Швейцария)). 

Ключевые слова: обогащенные продукты питания, хлебобулочные изделия, селен,  
селексен, витамины, сохранность микронутриентов. 
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N.L. NAUMOVА 

 
PRACTICAL ASPECTS SELENIUM FORTIFICATION  

OF BAKERY PRODUCTS 
 

The article presents the results of studies of safety enriching components, namely the trace el-
ement selenium and vitamins E, B1, B2, B6, PP, B5, B9, B12, H, during the production and storage of 
model-samples of bakery products produced using the food additive «SELEX» and vitamin premix 986. 

Keywords: fortified foods, bakery products, selenium, Celexa, vitamins, micronutrients safety. 
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Е.Ю. ЛОБАЧ, О.О. ГАЛИКАЕВА, Ю.Г. ГУРЬЯНОВ, В.М. ПОЗНЯКОВСКИЙ 
 

ТЕХНОЛОГИЧЕСКИЕ АСПЕКТЫ ПРОИЗВОДСТВА 
СПЕЦИАЛИЗИРОВАННЫХ ПРОДУКТОВ С ПАНТОГЕМАТОГЕНОМ 

 
Разработана технологическая схема нового специализированного продукта – капсу-

лированной формы биологически активной добавки (БАД). Добавка предназначается для реа-
лизации в аптечной и торговой сети в качестве источника полифенолов и витамина С, а 
также в качестве дополнительного источника железа. 

Ключевые слова: пантогематоген, биологически активная добавка, регулируемые 
параметры производства. 
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The technological scheme of a new specialized product – the encapsulated form of the dietary 
supplement is developed. The additive intends for realization in a pharmacy and distribution network 
as a source of polyphenols and vitamin C, and also as an additional source of iron. 

Keywords: pantogematogen, dietary supplement, adjustable parameters of production. 
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А.А. БОРИСЕНКО 
 

ТЕОРЕТИЧЕСКИЕ И ПРАКТИЧЕСКИЕ АСПЕКТЫ  
РАЗРАБОТКИ РЕЦЕПТУР НУТРИЕНТНОСБАЛАНСИРОВАННЫХ 

МЯСНЫХ ПРОДУКТОВ 
 

Представлены теоретические и практические аспекты разработки новых видов  
рецептур мясных продуктов, полученных на основе компьютерного моделирования сбаланси-
рованности нутриентного состава по аминокислотам, жирным кислотам, витаминам и 
макро-, микроэлементам.  

Ключевые слова: моделирование рецептур, комбинирование сырья, нутриентная 
сбалансированность, критерии пищевой адекватности. 
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A.A. BORISENKO 
 

THEORETICAL AND PRACTICAL ASPECTS OF DEVELOPMENT 
RECIPES OF MEAT PRODUCTS WITH A BALANCED NUTRIENT 

COMPOSITION 
 

Presents theoretical and practical aspects of the development of new kinds of recipes meat 
products, produced on the basis of computer modeling the nutrient balance of amino acids, fatty ac-
ids, vitamins and macro-, microelements. 

Keywords: modeling recipes, combining raw materials, balance of nutrients, criteria of food 
adequacy. 
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Н.В. МЯСИЩЕВА, Е.Н. АРТЕМОВА, М.А. МАКАРКИНА 
 

ТЕХНОЛОГИЧЕСКОЕ ОБОСНОВАНИЕ ЦЕЛЕСООБРАЗНОСТИ 
ИСПОЛЬЗОВАНИЯ ЯГОД КРАСНОЙ СМОРОДИНЫ  

НОВЫХ СОРТОВ В ПРОИЗВОДСТВЕ ЖЕЛЕ 
 

Установлено, что ягоды красной смородины новых сортов характеризуются  
оптимальным для желирования содержанием органических кислот, пектиновых веществ, 
значением рН, что позволяет получить на их основе качественный продукт с высокими  
органолептическими и прочностными характеристиками без дополнительного использова-
ния студнеобразователей. 

Ключевые слова: красная смородина, новые сорта, пектиновые вещества, желе, 
прочность студня. 
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N.V. MYASISHCHEVA, E.N. ARTЕMOVА, M.A. MAKARKINA  
 

TECHNOLOGICAL FEASIBILITY OF THE USE OF BERRIES RED 
CURRANTS NEW VARIETIES IN THE PRODUCTION OF JELLY 

 
Technological process of stem processing includes following operations. Stem is sorted and 

supplied to soaking silos. Loading conveyors supply the stem to stem flatteners. After that flattened 
stem is loaded into feeder. Stem cutting is performed by cutters with 8 knives. Cut stem is discharged 
into admoist cylinder. At the final stage the stem is dried and classified. 

Keywords: red currants, new varieties, pectin, jelly, jelly strength. 
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А.В. КОВАЛЕВА 
 

СОВМЕСТНОЕ ИСПОЛЬЗОВАНИЕ ФИТОДОБАВОК  
И ПРОБИОТИКОВ В ТЕХНОЛОГИИ ХЛЕБОБУЛОЧНЫХ ИЗДЕЛИЙ, 
ОБЛАДАЮЩИХ АНТИМИКРОБНЫМИ И АНТИОКСИДАНТНЫМИ 

СВОЙСТВАМИ  
 

Изучена антимикробная активность сиропов и сухих экстрактов лекарственно-
технического сырья, применяемого в хлебопечении в сочетании с пробиотиками. Работа вы-
полнена в рамках научно-исследовательской работы № 3076 по базовой части государ-
ственного задания Минобрнауки России. 

Ключевые слова: хлебобулочные изделия, фитосиропы, порошок фитоэкстракта, 
пробиотики, антиоксидантная активность. 
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A.V. KOVALYOVA 
 

SHARING OF PHYTOADDITIVES AND PROBIOTICS IN TECHNOLOGY 
OF THE BAKERY PRODUCTS POSSESSING ANTIMICROBIC  

AND ANTIOXIDANT PROPERTIES 
 

Antimicrobic activity of syrups and dry extracts of the medicinal and technical raw materi-
als applied in bread baking in combination with a probiotics is studied. 

Keywords: bakery products, phytosyrups, powder of phytoextract, probiotics, antioxidant activity. 
 

BIBLIOGRAPHY (TRANSLITERATED) 
 

1. Soboleva, E.V. Obosnovanie ispol'zovanija shtamma drozhzhej Saccharomyces cerevisiae RCAM 01730 v 
tehnologii pshenichnogo hleba povyshennoj mikrobiologicheskoj stojkosti: dis. … kand. tehn. nauk: 05.18.07 /  
E.V. Soboleva. – SPb, 2014. – 142 s. 

2. Jorgacheva, E.G. Potencial lekarstvennyh, prjano-aromaticheskih rastenij v povyshenii kachestva pshenich-
nogo hleba / E.G. Jorgacheva, T.E Lebedenko // Vostochno-Evropejskij zhurnal peredovyh tehnologij. – 2014.  
– № 2/12 (68). – S.101-107. 

 КАЧЕСТВО И БЕЗОПАСНОСТЬ  
ПИЩЕВЫХ ПРОДУКТОВ 

 



Технология и товароведение инновационных пищевых продуктов 

 _________________________________________________________________  № 1(36) 2016  

3. Gardaushenko, A.M. Ispol'zovanie prjano-aromaticheskih, lekarstvennyh, dikorastushhih rastenij v 
hlebopechenii / A.M. Gardaushenko, V.O. Kozhevnikovoj, T.E. Lebedenko // Tehnika i tehnologija pishhevyh pro-
izvodstv: tez. dokl. IX Mezhdunarodnoj nauchnoj konferencii studentov i aspirantov (24-25 aprelja 2014 g., Mogilev).  
– Mogilev: MGUP, 2014. – S. 127. 

4. Hrapko, O.P. Razrabotka tehnologij i receptur hlebobulochnyh izdelij funkcional'nogo naznachenija s 
ispol'zovaniem netradicionnogo rastitel'nogo syr'ja Krasnodarskogo kraja: 05.18.01 «Tehnologija obrabotki, hranenija i 
pererabotki zlakovyh, bobovyh kul'tur, krupjanyh produktov, plodoovoshhnoj produkcii i vinogradarstva»: avtoref. dis. 
na soisk. uchen. step. kand. tehn. nauk / Ol'ga Petrovna Hrapko. – Krasnodar, 2012. – 24 s. 
 
Kovalyova Anna Valeryevna 
Prioksky State University 
Post-graduate student at the department of «Chemistry and biotechnology» 
302020, Orel, Naugorskoye Chaussee, 29, Tel. (4862) 41-98-87, E-mail: hleb@ostu.ru  



Качество и безопасность пищевых продуктов 

№ 1(36) 2016   _______________________________________________________________________   

УДК 664.87:658.274 
 

К.Н. ЗАВАЛИШИНА, Н.С. КОБЕЛЕВ 
 

ПОДДЕРЖАНИЕ КАЧЕСТВА ВЫХОДА ГОТОВОГО ПРОДУКТА  
В ПРОЦЕССЕ ПРИГОТОВЛЕНИЯ И ОДНОВРЕМЕННОГО 

ИЗМЕЛЬЧЕНИЯ КОМПОНЕНТОВ СМЕСИ СЫПУЧИХ МАТЕРИАЛОВ 
ПИЩЕКОНЦЕНТРАТНОЙ ПРОМЫШЛЕННОСТИ 

 
Определены недостатки некоторых существующих устройств периодического  

действия для приготовления и одновременного измельчения компонентов смеси сыпучих мате-
риалов, применяемых в пищеконцентартной промышленности. В частности, снижение каче-
ства выхода готового продукта, особенно при длительной эксплуатации из-за налипания его на 
внутреннюю поверхность разгрузочного патрубка, расположенного в днище, что приводит к 
последующей коагуляции и укрупнению измельченной смеси. Предложен смеситель-
диспергатор, обеспечивающий поддержание качества выхода готового продукта при длитель-
ной эксплуатации путем устранения процесса налипания и, соответственно, коагуляции и по-
следующего укрупнения частиц сыпучей массы. Разработанное авторами устройство защище-
но патентом Российской Федерации на полезную модель № 153763. 

Ключевые слова: пищеконцентратная промышленность, компоненты смеси сыпу-
чих материалов, смеситель-диспергатор, процесс налипания. 
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K.N. ZAVALISHINA, N.S. KOBELEV 
 

MAINTAINING THE QUALITY OF YIELD IN THE COOKING PROCESS 
AND THE SIMULTANEOUS PARTICULATE COMPONENT MIX LOOSE 

MATERIALS FOOD-CONCENTRATES INDUSTRIES 
 

Identified several shortcomings of existing devices for the preparation of a batch and sim-
ultaneously grinding granular materials mixture components used in pischekontsentartnoy industry. 
In particular, reduction of output quality of the finished product, especially for long term use be-
cause of its sticking to the inner surface of the discharge pipe located at the bottom, which leads to 
coagulation and subsequent enlargement of the ground mixture. Proposed mixer dispersant ensures 
maintaining output quality of the finished product in continuous operation by eliminating the 
buildup process and thus the subsequent coagulation and coarsening of particles of the granular 
mass. Device developed by the authors is protected by a patent of the Russian Federation for utility 
model number 153763. 

Keywords: food-concentrates industries, components of the mixture of bulk materials, mixing 
the dispersant, the process of adhesion. 
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УДК 637.07/ 658.62 
 

А.О. ГАЯЗОВА, М.Б. РЕБЕЗОВ 
 

ПРИМЕНЕНИЕ QFD-МЕТОДОЛОГИИ ДЛЯ ПРОИЗОДСТВА 
МЯСОРАСТИТЕЛЬНОГО РУБЛЕНОГО ПОЛУФАБРИКАТА 

 
В статье представлен метод развертывания функции качества применительно к 

производству мясорастительного рубленого полуфабриката, данный метод состоит из эта-
пов: определение требований потребителей; оценка важности каждого требования потре-
бителя; определение технических характеристик продукции; сравнение с продукцией конку-
рента; оценка продукции; оценка компонентов продукции; оценка производства. 

Ключевые слова: QFD-анализ, мясорастительные полуфабрикаты, мясная промыш-
ленность. 
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A.O. GAYAZOVA, M.B. REBEZOV 
 

USING OF QFD-METHODOLOGY TO PRODUCE CEREAL CHOPPED 
SEMI-FINISHED PRODUCTS 

 
QFD- method to produce cereal chopped semi-finished products is discussed in the article. 

This method includes several  steps: determination of consumer’s demands; estimation of each de-
mand importance; determination of product specifications; comparison with competitor’s products; 
estimation of the finished  products, it’s components and manufacturing process. 

Keywords: QFD-analysis, cereal by-products, meat industry. 
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УДК 664:338 
 

М.А. НИКОЛАЕВА, М.С. ХУДЯКОВ  
 

ИССЛЕДОВАНИЕ ПОТРЕБИТЕЛЬСКИХ ПРЕДПОЧТЕНИЙ  
ПРИ ВЫБОРЕ СПОРТИВНОГО ПИТАНИЯ 

 
В статье приведены результаты маркетингового исследования предпочтений  

потребителей продуктов спортивного питания на примере населения г. Омска, ведущего ак-
тивный образ жизни и занимающегося в спортивных клубах и секциях. Выявлены наиболее  
популярные у потребителей виды спортивного питания и торговые марки, отношение  
потребителей к продуктам спортивного питания отечественного производства. 

Ключевые слова: маркетинговые исследования, продукты спортивного питания, 
потребительские предпочтения. 
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M.A. NIKOLAYEVA, M.S. KHUDYAKOV  
 

RESEARCH OF CONSUMER PREFERENCES  
IN CHOOSING SPORTS NUTRITION 

 
The article shows the results of the marketing research preferences of consumers of sports 

nutrition products, on the example of the population of the city of Omsk, leading an active lifestyle 
and engaged in sports clubs and sections. Revealed the most popular types of consumers and sports 
nutrition brands, consumer attitudes to sports nutrition products produced domestically. 

Keywords: market research, sports nutrition products, consumer preferences. 
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УДК 637.146:641.85 
 

А.В. ЖЕБО, А.И. ОКАРА 
 

ДЕСЕРТЫ ФУНКЦИОНАЛЬНОЙ НАПРАВЛЕННОСТИ  
НА ОСНОВЕ МОЛОЧНОЙ СЫВОРОТКИ 

 
В статье приведены маркетинговые исследования рынка молокосодержащих про-

дуктов, проанализирована структура ассортимента, торговые марки и производители, вы-
явлены потребительские предпочтения. Научно обоснована целесообразность разработки 
десертов на основе сывороточно-растительных экстрактов с добавлением плодово-
ягодного сырья. 

Ключевые слова: молочная сыворотка, десерт, пектин, функциональный продукт. 
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A.V. ZHEBO, A.I. OKARA 
 

DESSERTS OF THE FUNCTIONAL ORIENTATION  
ON THE BASIS OF WHEY 

 
Market researches of the market of milk-containing products are given in article, the struc-

ture of the range, trademarks and producers is analysed, consumer preferences are revealed. Expe-
diency of development of desserts on the basis of whey-plant extracts with addition of fruit and berry 
raw materials is evidence-based. 

Keywords: whey, dessert, pectin, functional product. 
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УДК 663.86.054.1 
 

И.В. ОРЛОВА, Т.Н. ИВАНОВА, В.С. ГРОМОВА 
 

ПОТРЕБИТЕЛЬСКИЙ РЫНОК СОКОВОЙ ПРОДУКЦИИ  
И ПЕРСПЕКТИВЫ ЕГО РАЗВИТИЯ 

 
В статье представлено исследование российского рынка соковой продукции. Описа-

на структура импорта соковых концентратов по странам-импортерам, структура  
экспорта соковой продукции по странам-экспортерам на 2014 г. Дана динамика цен на соко-
вую продукцию в ЦФО в период 2003-2015 гг. 

Ключевые слова: рынок соковой продукции, импорт соковых концентратов, цена  
соковой продукции в ЦФО. 
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I.V. ORLOVA, T.N. IVANOVA, V.S. GROMOVA 
 

THE CONSUMER MARKET OF JUICE PRODUCTS  
AND THE PROSPECTS FOR ITS DEVELOPMENT 

 
The article presents the research of Russian market of juice products. The described struc-

ture of the imports of juice concentrates, by country-importers, the structure of export of juice prod-
ucts by exporting countries in 2014. Given the dynamics of prices for juice products in the Central 
Federal district in the period 2003-2015. 

Keywords: the market of juice products, importing juice concentrates, the price of juice prod-
ucts in the CFD. 
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В.В. КРУПИЦЫН, Ю.А. ШИЛОВ, Е.И. РЫЖКОВ  
 

ПОТРЕБИТЕЛЬСКИЕ ПРЕДПОЧТЕНИЯ И ОЦЕНКА УРОВНЯ 
КАЧЕСТВА ЙОГУРТОВ, ОБОГАЩЕННЫХ НАТУРАЛЬНЫМИ 

ИНГРЕДИЕНТАМИ НА ОСНОВЕ ПРОДУКТОВ ПЧЕЛОВОДСТВА 
 

В статье представлены проведенные маркетинговые исследования рынка кисломо-
лочных продуктов г. Воронежа, выявлены потребительские предпочтения покупателей к вы-
бору йогуртов с добавлением апифитопродукции. На основании проведенной органолептиче-
ской оценки представлены данные оптимального количества добавляемых продуктов пчело-
водства (мед, пыльца, перга, прополис) в йогурты, с учетом сбалансированных органолепти-
ческих показателей уровня качества. 

Ключевые слова: маркетинговые исследования, кисломолочные напитки (йогурт), 
мед, пыльца, перга, прополис, уровень качества. 
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V.V. KRUPITSYN, YU.A. SHILOV, E.I. RYZHKOV 
 

CUSTOMER PREFERENCES AND ASSESSMENT OF QUALITY LEVEL 
OF YOGHURTS ENRICHED WITH NATURAL INGREDIENTS  

BASED ON BEEKEEPING PRODUCTS 
 

The article demonstrate results of conducted marketing researches on fermented milk 
products market in Voronezh, consumer preferences regarding choice of yogurts enriched with bee-
keeping and herbal products are revealed. Data regarding optimum volume of added to yogurts 



Технология и товароведение инновационных пищевых продуктов 

 _________________________________________________________________  № 1(36) 2016  

beekeeping products (honey, pollen, ambrosia, propolis) on the basis of carried-out organoleptic 
assessment are presented, taking into account the balanced organoleptic indicators of quality level. 

Keywords: market researches, dairy drinks (yogurt), honey, pollen, ambrosia, propolis,  
quality level. 
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УДК 637.12.04/.07:637.06 
 

Т.Н. ВАСИЛЬЕВА, Е.А. КУЗНЕЦОВА 
 

ПОЛЕЗНОСТЬ И КАЧЕСТВО МОЛОКА.  
ПРОБЛЕМА ФАЛЬСИФИКАЦИИ МОЛОЧНЫХ ПРОДУКТОВ 

 
Рассмотрены понятия объективной и субъективной полезности товара повседнев-

ного потребления – молока. Предложены показатели его индивидуальной полезности. Про-
ведена оценка экономической роли индивидуальной полезности и качества молока. Пред-
ставлен обзор сведений о типах фальсификации молочной продукции. Предложены возмож-
ные пути обеспечения качества молока. 

Ключевые слова: полезность, качество, молоко, фальсификация. 
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T.N. VASILYEVA, E.A. KUZNETSOVA  
 

USEFULNESS AND QUALITY OF MILK. PROBLEM OF FALSIFICATION 
OF DAIRY PRODUCTS 

 
The concepts of objective and subjective utility of the goods of daily consumption - milk. 

Proposed indicators of its individual utility. The evaluation of the economic role of individual use-
fulness and quality of milk. The review of information on the types of falsification of dairy products. 
Possible ways to ensure quality of milk. 

Keywords: usefulness, quality, milk, falsification. 
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УДК 339.138 
 

О.В. ПРОКОНИНА, Ю.А. ОРЛОВА, Д.С. ЩЕЛОКОВА 
 

СТРАТЕГИЯ СОЗДАНИЯ И ПРОДВИЖЕНИЯ БРЕНДА 
 

Рассмотрено понятие бренда, актуальность брендирования, параметры задачи  
создания нового бренда, этапы разработки и продвижения бренда; разработан пример ком-
муникационного брифа. Разработан оптимальный план разработки бренда с разбивкой по 
этапам выполнения, план продвижения бренда с применением интегрированных маркетин-
говых коммуникаций. 

Ключевые слова: бренд, этапы разработки бренда, этапы продвижения бренда,  
интегрированные маркетинговые коммуникации. 
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O.V. PROKONINA, YU.A. ORLOVA, D.S. SHCHOLOKOVA  
 

STRATEGY OF BRAND CREATION AND PROMOTION 
 

The article discusses the concept of the brand, the relevance of the branding task parame-
ters create a new brand, stages of development and promotion of the brand; developed an example 
of a communication brief. Developed the optimal plan for the development of the brand, by execu-
tion phases. Developed a plan to promote the brand using integrated marketing communications. 
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